

Ceci fait partie de la série

# **Le livre des Psaumes**

by

**Eddie Cloer**

## UN VOYAGE VERS L'ÉTERNEL

Il y a trois Psaumes — le 131, le 133 et le 134 — qui ne comportent que trois versets chacun. A l'exception du Psaume 117, ces trois sont les plus courts du livre des Psaumes. Dans le Psaume 131, le douzième cantique des montées (120-134), nous voyons la description du voyage d'un homme vers une attitude tranquille de soumission.

Son titre l'attribue à David. Trois autres cantiques des montées sont attribués à David par leur titre (122 ; 124 ; 133). Dans le 131, le psalmiste explique comment il passe d'un cœur arrogant à un cœur confiant et obéissant. Ces pensées sont typiques de celles de David.

A partir de ce psaume, nous observerons les étapes qui mènent à un repos plein de sérénité, en Dieu. Quels sont les changements nécessaires pour trouver ce repos ?

### PREMIERE ETAPE : DE L'ARROGANCE A L'HUMILITE (v. 1a)

Puisque le psalmiste renie le cœur arrogant et hautain, cela implique qu'à un certain moment telle était la condition de son cœur. Dans son voyage vers l'Éternel, il est passé d'un esprit hautain à une attitude d'humilité.

Eternel ! je n'ai ni un cœur arrogant, ni des regards hautains (v. 1a).

Un cœur arrogant et des regards hautains équivalent à un orgueil désastreux, à l'arrogance qui mène droit à la chute (Pr 16.18). Un tel esprit détruit le bonheur de la personne et son unité avec Dieu. Ce genre d'attitude est dénoncé et condamné à travers toute la Bible (Rm 1.30). Avant de pouvoir recevoir la bénédiction de Dieu, il faut s'humilier devant lui et soumettre sa vie à sa volonté. Dieu résiste aux orgueilleux,

mais donne sa grâce aux humbles (Jc 4.6).

### DEUXIEME ETAPE : DE LA COMPLEXITE A LA SIMPLICITE (v. 1b)

L'étape suivante découle de la première. Le psalmiste décrit l'évolution de la complexité vers la simplicité.

Je ne m'engage pas dans des questions  
Trop grandes et trop merveilleuses pour moi  
(v. 1b).

Il décide de ne pas poursuivre des buts qui le dépassent. Il ne veut pas être une personne qui observe, qui compare, qui entre en compétition, et qui n'est jamais heureuse. Il n'emploie pas la ruse pour surpasser les autres ou pour l'emporter sur eux. La personne pieuse n'est pas hautaine (Pr 16.5 ; 18.12), n'envie pas les hommes mauvais (Pr 24.1a, 19), et ne recherche pas de grandes choses (Jr 45.5) ni la faveur des hommes (Ga 1.10). A.F. Kirkpatrick a dit : "Le psalmiste a appris à renoncer aux intrigues ambitieuses qui ne sont pas dans ses possibilités, et à accepter un rôle insignifiant!"

Pour marcher continuellement avec Dieu, il faut adopter l'attitude de l'apôtre Paul, qui a dit :

Frères, pour moi-même je n'estime pas [encore] avoir saisi (le prix) ; mais je fais une chose : oubliant ce qui est en arrière et tendant vers ce qui est en avant, je cours vers le but pour obtenir le prix de la vocation céleste de Dieu en Christ-Jésus (Ph 3.13-14).

Il a ramené les pensées de son cœur à une direction sainte : tendre vers la vocation de Dieu. Avec une concentration pareille, nous oublions les choses sans importance qui attirent notre attention. Notre ambition disparaît pour faire place à une passion significative et dévorante.

### TROISIEME ETAPE : DU TUMULTE A LA SOUMISSION (vs. 2-3)

Le psalmiste passe du tumulte à la soumission. Il choisit de calmer son âme en se soumettant à la volonté de Dieu et de se détendre dans cette soumission complète.

Loin de là, j'ai imposé le calme et le silence à

<sup>1</sup> A.F. Kirkpatrick, éd., *The Psalms*, The Cambridge Bible for Schools and Colleges, Books IV and V (Cambridge : University Press, 1912), 762.

mon âme,  
Comme un enfant sevré auprès de sa mère ;  
Mon âme est en moi comme un enfant sevré  
(v. 2).

Par la grâce de Dieu, David a atteint une confiance calme et une sérénité sûre. Il est comme un enfant sevré. Cet enfant-là est calme et heureux, alors que l'enfant qui tète encore sa mère est impatient et agité. Le psalmiste ressemble à un enfant plus âgé qui connaît la sécurité en présence de sa mère. Son âme est en paix.

Israël, attends-toi à l'Eternel,  
Dès maintenant et à toujours ! (v. 3).

David se sert de sa propre expérience de cheminement vers une âme paisible et calme dans sa relation avec Dieu, pour exhorter le peuple d'Israël à espérer en l'Eternel. Cette espérance n'est pas éphémère ; elle est l'ancre de leur vie pour toujours ; "Dès maintenant et à jamais".

### CONCLUSION

Le chemin vers l'Eternel passe de l'arrogance à l'humilité, de la complexité à la simplicité, et de l'agitation à l'obéissance dans le calme. Le chemin que David a parcouru pour atteindre la paix est celui que nous devons tous emprunter.

Puisque David a vécu à l'époque de l'Ancien Testament et que nous vivons dans l'ère chrétienne, comment pouvons-nous suivre

ce chemin vers la paix ? La réponse donnée dans ce psaume est de développer une attitude d'espérance. Les commandements qui nous ont été donnés ne sont pas les mêmes que pour David, mais nous partageons le même esprit. Par exemple, l'homme arrogant ne peut pas entrer en relation avec Dieu, car Dieu ne reçoit que les humbles dans son entourage (Mt 18.3). L'homme qui s'adonne à la complexité ne marchera pas avec Dieu, car il est distrait par les soucis de cette vie. Au lieu de se concentrer sur les choses spirituelles, il focalise son attention sur Mammon. L'homme désobéissant ne trouvera pas de repos, car la vraie paix ne se trouve qu'en Dieu. Seuls les obéissants se reposent en Dieu.

Cherchez-vous à avoir un cœur calme et un esprit serein ? Que la voie de David vous mène à la source de la paix : Laissez de côté votre esprit hautain et approchez-vous de la parole de Dieu avec un esprit de soumission à sa volonté, tel un enfant. Que l'accomplissement de la volonté de Dieu soit votre ambition première. Concentrez-vous sur la chose la plus importante dans la vie : marcher avec Dieu. Donnez-lui vos peurs, vos angoisses, et les soucis du monde en vous engageant à vivre uniquement pour lui. Par cette obéissance authentique aux Ecritures du Nouveau Testament, vous trouverez le repos, l'espérance, et la sécurité que votre esprit désire le plus.

